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В
месте с главой региона в Санкт�
Петербург и в Герценовский 
университет в частности прибы�
ли директора департаментов, 

представители бизнес�сообщества, а так�
же руководители крупнейших муниципаль�
ных образований Югры – городов Сургута, 
Нижневартовска и Ханты�Мансийска. 

Сотрудничество Герценовского универ�
ситета и Ханты�Мансийского автономного 
округа успешно ведется на протяжении 
ряда лет. В последнее время оно вышло на 
новый уровень: регион активно реализует 
социальные программы, в том числе – в 
сфере образования, а также поддержки лиц 
с ограниченными возможностями здоровья. 
Потому востребованность высококлассных 
педагогов в регионе постоянно растет. � 
Для Югры это важный вуз, – подчеркнула 
Н.В. Комарова.

Правительство Петербурга представлял 
председатель Комитета по науке и высшей 
школе А.С. Максимов. Открыл мероприятие 
ректор В.П. Соломин, он представил губер�
натора Ханты�Мансийского автономного 
округа – Югры руководству и студентам 
Герценовского университета, отметив, что 
Н.В. Комарова как успешный обществен�
ный и политический деятель имеет опыт 
преподавательской работы в вузе, и ей 
близки и понятны ценности современного 
образования.

�  Я очень рада встрече со своими земля�
ками в стенах Герценовского университета, — 
отметила Н.В. Комарова и поблагодарила 
В.П. Соломина и Г.А. Бордовского за со�
здание условий для обучения студентов из 
Ханты�Мансийского автономного округа – 
Югры. – Образование должно быть до�
ступным, и мне приятно, что Герценовский 
университет следует этому правилу. Хоро�
шее образование является долгосрочной и 
надежной инвестицией в будущее отдель�
ного человека и региона. Мы считаем это 
приоритетом, и такая позиция лежит в ос�
нове всех принимаемых решений.

Вопросы, которые студенты из ХМАО – 
Югры, обучающиеся в Герценовском 

14 февраля, в рамках официального ви�

зитав Санкт�Петербург губернатор Ханты�

Мансийского автономного округа – Югры

Н.В. Комарова провела встречу со студентами 

и преподавателями РГПУ им. А.И. Герцена.

университете, задавали губернатору 
Н.В. Комаровой, касались наличия в реги�
оне вакансий, перспектив трудоустройства 
людей с ограниченными возможностями 
здоровья, социального пакета и социаль�
ных гарантий для молодых учителей и дру�
гих специалистов. Не обошли вниманием и 
обеспечение молодых педагогов жильем и 
возможности оплаты дороги и проживания 
студентам, которые хотят пройти педаго�
гическую практику в родном регионе. � 
Командировочных не платят? Жаль. Надо, – 
отметила по этому поводу Н.В. Комарова и 
пообещала содействовать поиску решения 
проблемы.

П о  с л о в а м  п р е з и д е н т а  Р Г П У 
им. А.И. Герцена, вице�президента РАО 
Г.А. Бордовского, на протяжении всего 
двадцатого века вуз был открыт для вза�
имодействия с северными регионами, 
и время доказало правильность этой 
политики. В рамках встречи состоялось 
подписание соглашения между Департа�
ментом образования и молодежной поли�

тики Ханты�Мансийского автономного 
округа и Герценовским университетом о 
сотрудничестве в образовательной, куль�
турной и научной сферах. Свои подписи 
в официальном документе поставили 
В.П. Соломин и глава Департамента обра�
зования и молодежной политики ХМАО 
Л.Н. Ковешникова. Отдельным пунктом в 
соглашении обозначена поддержка ака�
демической мобильности преподавателей 
и студентов Герценовского университета 
и вузов Югры. � Только совместными уси�
лиями мы можем выдвигать инициативы и 
реализовывать их, – подчеркнул ректор.

Одной из таких инициатив является 
поддержка паралимпийского движения. 
Губернатор Н.В. Комарова рассказала о 
конкретных реализуемых мерах и призвала 
студентов делиться идеями в этой новой для 
нашей страны сфере. � Одновременно с 
вопросами трудоустройства мы занимаем�
ся и тем, что создаем нормальную среду для 
таких людей. Если вы специализируетесь 
на этом вопросе, если у вас есть какие�то 

представления о том, как эффективнее 
государство могло бы влиять на создание 
для них нормальных условий, мы будем 
очень рады вашим предложениям и вместе 
с вами будем внедрять их.

В настоящее время в Герценовском 
университете обучается более 80 студентов 
из Югры, еще несколько десятков имеют 
отношение к этому региону или готовятся 
связать с ним профессиональную судьбу. 
На встрече с губернатором Санкт�Пе�
тербурга Г.С. Полтавченко Н.В. Комарова 
подтвердила заинтересованность Югры в 
ресурсах северной столицы как одного из 
ведущих образовательных центров России. 
Стоит добавить, что визит официальной де�
легации Ханты�Мансийского автономного 
округа – Югры во главе с губернатором 
стал одним из самых заметных для Петер�
бурга общественно�политических событий 
февраля. 

Антон ДЕРКАЧ, 
ведущий специалист по связям с 
общественностью редакции «ПВ»
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Выступление Н.В. Комаровой. В президиуме: Л.Н. Ковешникова, В.П. Соломин,
Г.А. Бордовский, А.С. Максимов После подписания соглашения. Слева направо: Н.В. Комарова,

Л.Н. Ковешникова, В.П. Соломин, Г.А. Бордовский

Н.В. Комарова Студенты и преподаватели Герценовского университета – участники встречи с Н.В. Комаровой
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О
ткрывая пленум, рек�
тор В.П. Соломин вы�
разил уверенность 
в том,  что особая 

атмосфера Герценовского уни�
верситета будет способствовать 
объединению усилий для раз�
вития педагогического образо�
вания в России. Выступление 
В.П. Соломина «Развитие педагоги�
ческого образования: опыт интегра�
ции профессионального сообщест�
ва» было посвящено осмыслению 
роли УМО и сетевого объединения 
вузов «Педагогические кадры 
России». По его мнению, имен�
но педагогическое образование 
обеспечивает развитие образова�
ния в целом. 

ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ 
ФАКТОР

� Развитие педагогического 
образования сегодня не может 
происходить автономно, лишь в 
отдельных вузах, — подчеркнул 
В.П. Соломин. – Герценовский 
университет объединяет вокруг 
себя более 150 вузов из всех 
федеральных округов России. И 
мы убедились в важности такой 
работы. Герценовский университет 
видит свою миссию в сохранении и 
развитии педагогического образо�
вания как самостоятельной сферы 
профессиональной подготовки 
специалистов с профильным выс�
шим образованием.

В докладе «О стратегическом 
партнерстве УМО вузов и РАО по 
научно�методическому обеспече�
нию российской системы образо�
вания» президент Герценовского 
университета, вице�президент РАО 
Г.А. Бордовский рассказал об исто�
рии создания УМО по направлени�
ям педагогического образования 
и поделился своей точкой зрения 
на роль УМО в преобразовании 
педагогических вузов, повышении 
их конкурентоспособности. – Мы 
не сможем сохранить систему 
образования, если в стране не 
будет системы педагогического 
образования, � акцентировал 
внимание участников пленума 
Г.А. Бордовский.

� Я думаю, что пришло пони�
мание особой важности развития 
педагогического образования. Мно�
гое, правда, еще впереди, — отметила 
советник Департамента государст�
венной политики в сфере высшего 
образования Минобрнауки России 
Н.А. Яковлева. Она охарактери�
зовала результаты деятельности 
рабочей группы по институциональ�
ным изменениям в педагогическом 
образовании, созданной при Ми�
нобрнауки, куда входил первый про�
ректор Герценовского университета 
С.А. Гончаров, как позитивные. 

Раскрыв возможности ФГОС, в том 
числе – в применении сетевого обу�
чения, Н.А. Яковлева подчеркнула: 
ФГОС 3�го поколения носят проме�
жуточный характер, мы уже присту�
паем к формированию ФГОС 4�го 
поколения, ориентированных на 
укрупненную группу направлений 
подготовки и специальностей. 
Новые стандарты опираются на 
доверие к профессиональному 
образовательному сообществу. 
Образовательные организации 
в полной мере берут ответствен�
ность за качество подготовки 
выпускников.

ДИСКУССИОННЫЙ 
МОМЕНТ

На пленуме ректор Нижегород�
ского государственного педаго�
гического университета имени 
Козьмы Минина А.А. Федоров 
представил некоторые дискусси�
онные результаты проекта «Новые 
лидеры высшего образования», 
осуществленного бизнес�шко�
лой «Сколково». В нем отражено 
видение «нового педагога», про�
анализированы задачи, которые, 
возможно, будут стоять перед 
системой образования через 
10�15 лет.

С.А. Гончаров в докладе «На�
правления деятельности УМО 
в контексте развития сетевого 
взаимодействия вузов» рассмот�
рел деятельность УМО с позиций 
межотраслевой интеграции, реа�
лизации экспертно�аналитической 
функции, которая на современном 
этапе оказывается все более вос�
требованной. По его словам, де�
ятельность УМО сегодня выходит 
на новый уровень: УМО становится 
открытым для сотрудничества с 
другими объединениями, решает 
более широкий, чем раньше, круг 
задач.

ДЕТАЛИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

О сотрудничестве говорили и на 
прошедшем в рамках пленума круг�
лом столе. «Векторы интеграции 
профессионального сообщества в 
реализации Концепции поддержки 
развития педагогического обра�
зования» – так была сформулиро�
вана тема дискуссии. В докладах 
были представлены основные 
аспекты изменений содержания 
педагогического образования, его 
модернизации на современных 
этапах; были рассмотрены различ�
ные модели подготовки учителей, 
вопросы стандартизации высшего 
педагогического образования. 

Начальник управления орга�
низационно�методического обес�
печения и сотрудничества в пе�

дагогическом образовании РГПУ 
им. А.И. Герцена А.В. Долматов 
рассказал в своем выступлении 
о модели деятельности УМО по 
направлениям педагогического 
образования в формате сетевого 
взаимодействия вузов. По его 
мнению, стоит призывать учебно�
методические объединения, на 
настоящий момент относительно 
разрозненные, к сотрудничеству 
для решения актуальных проблем 
образования.

Начальник учебно�методичес�
кого управления Новосибирского 
государственного педагогическо�
го университета Ю.В. Северина 
в своем докладе о сетевых обра�
зовательных программах с рос�
сийскими и зарубежными вузами 
отметила, что при реализации 
данного проекта многие вопросы 
не решены до сих пор. 

– Эти вопросы кажутся про�
стыми, но на них до сих пор нет от�
вета, � отметила Ю.В. Северина. – 
Например, можно ли в зачетной 
книжке ставить студенту отметки, 
полученные в вузе�партнере? Или: 
как разрабатывать и реализовы�
вать модели совместных образо�
вательных программ?

Особый интерес вызвало вы�
ступление профессора философ�
ского факультета Университета 
Восточной Финляндии Ритвы Кан�
тилинен и заведующей кафедрой 
раннего обучения иностранным 
языкам РГПУ им. А.И. Герцена 
В.А. Погосян. Они рассказали 
о совместной реализации меж�
дународной магистерской про�
граммы «Раннее обучение ино�
странным языкам и межкультурная 
коммуникация». Главными особен�
ностями программы, ориентиро�
ванной на финских и российских 
студентов, являются совместные 
семинары и публикации, а также 
возможность взаимодействовать 
с помощью интернета. 

ВОСПИТАНИЕ И 
ЛИЧНОСТЬ

Во время обсуждения докладов 
внимание уделялось не только 
модернизации образовательных 
программ, но также воспитательно�
му аспекту. Начальник управления 
развитием воспитательной де�
ятельности РГПУ им. А.И. Герцена 
Р.У. Богданова отметила невоз�
можность качественного обучения 

� Уважаемый Геннадий Алек�
сеевич, расскажите, пожалуйста 
об Учебно�методическом объеди�
нении по направлениям педагоги�
ческого образования на первых 
этапах его деятельности.

� Изначально учебно�методи�
ческое объединение было создано 
на базе Московского государствен�
ного педагогического института 
им. В.И. Ленина Государственным 
Комитетом по образованию СССР. 
В своей деятельности оно стало 
воспроизводить те методы, которые 
реализовывались в работе ученых 
комиссий Минпроса по различным 
предметам. Целью этой структуры 
было управление, она определяла 
нормативы, утверждала программы... 
В начале 1990�х годов, ознаме�
новавшихся распадом Советского 
Союза, многим, и мне в частности, 
стало ясно, что от плановой эконо�
мики мы переходим к рыночной, в 
основе которой лежит конкуренция. 
В тот момент существовала некая 
неопределенность: старая система 
образования не позволяла выпускни�
кам педагогических вузов свободно 
ориентироваться в своей профессии, 
методики, учебные планы были ста�
рые, а это ясности в ситуацию не вно�
сило. Поэтому я предложил создать 
учебно�методическое объединение 
по новому принципу, и оно стало 
называться УМО по общим пробле�
мам педагогического образования. 
Строили мы его, стараясь объединить 
наиболее интересных ученых и специ�
алистов в области подготовки педаго�
гических кадров из разных регионов, 
стремясь стимулировать творчество 
и инициативу людей, желающих ис�
кать новые способы работы.

� Что изменилось в УМО за 
период его существования?

�  Созданное в Герценовском уни�
верситете учебно�методическое объ�
единение постепенно трансформиро�
валось в УМО по направлениям педа�
гогического образования. Мы стали 
переходить на систему бакалавриата 
и магистратуры. Наше УМО строи�
лось по распределённому принципу – 
некоторые научно�методические 
советы работали на базе других пед�
вузов, например – в Омске, Калуге, 
Волгограде и в других городах нашей 
страны. По мере того как менялась 
ситуация, кто�то оставался энтузи�
астом дела, кто�то сворачивал свою 
деятельность; и, конечно, уже в более 
поздние времена мы продолжили 
разработку проблемы уровневой 
подготовки специалистов только на 
базе Герценовского университета. 
Что касается изменений, то совер�

шенно очевидно, что на данный 
момент меняются задачи. Сегодня 
уровневая система введена уже не в 
виде эксперимента, что имело место 
на протяжении двадцати лет, а как 
единая и распространенная на всем 
российском пространстве практика 
подготовки кадров. 

� Какова позиция РАО, вице�
президентом которой Вы являе�
тесь, в отношении деятельности 
УМО?

� Идет трансформация РАН и дру�
гих государственных академий наук, 
в частности – РАО, и академия все 
больше становится экспертным орга�
ном в системе образования. Опора на 
хорошее знание того, что происходит 
в российском образовательном про�
странстве, в частности – в подготовке 
педагогических кадров и развитии 
общего образования, для академии 
становится все более важным. Пере�
до мной как вице�президентом РАО 
поставлена задача активизировать 
деятельность академии в регионах. 
Это можно сделать с привлечением 
уже имеющихся объединений специ�
алистов, поэтому я принимаю участие 
в работе разных УМО, и в Москве, и 
у нас в Герценовском университете. 
Идет активная работа с Учебно�
методическим объединением по 
профессионально�педагогическому 
образованию. Выстраиваются новые 
способы взаимодействия, в том 
числе между учебно�методическими 
объединениями, и я вижу большие 
перспективы в совместном решении 
задач.

� В чем, на Ваш взгляд, за�
ключается роль УМО по на�
правлениям педагогического 
образования в формировании его 
облика?

� Облик современного образо�
вания формируется нашей дейст�
вительностью, той политикой по мо�
дернизации образования, которую 
проводит государство. Это принятие 
стандартов общего и дошкольного 
образования, обновление стандартов 
в подготовке педагогических кадров 
и многое другое. Формирование 
облика образования сегодня осу�
ществляется не только со стороны 
УМО, но также государственных 
органов: Государственная дума тоже 
принимает в этом самое непосред�
ственное участие. Наше УМО может 
способствовать реализации этой 
политики, но с моей точки зрения, 
облик сегодня формируется не об�
щественными структурами, а именно 
государственными, управленческими 
решениями. В какой степени УМО 

будет полезным, 
зависит от того, 
найдено ли пони�
мание, согласо�
ваны ли действия, 
есть ли поддержка 
от Министерства 
образования и науки. Безусловно, 
формирование облика педагогичес�
кого образования продолжается, и 
говорить об окончательном резуль�
тате еще рано.

� Сегодня много говорят о 
«новом педагоге». Совсем не�
давно это был «универсальный 
педагог». Какие тренды Вы бы 
выделили сегодня?

� Мы обречены либо иметь «но�
вого педагога», либо столкнуться 
с неизбежными противоречиями в 
области образования. За последние 
годы произошли революционные 
изменения: переход к информацион�
ному обществу, изменения в самом 
человеке – в семейных отношениях, 
во взаимоотношениях между учите�
лем и учеником, учителями и родите�
лями. Внедряется представление об 
образовании как об услуге, а значит, 
учитель – нанятый человек, то есть 
кардинально меняется положение пе�
дагога в обществе. Многие столетия 
образование было не услугой, а обще�
ственным благом. Однако сегодня не 
много людей так думают. Но вне зави�
симости от этого построение облика 
«нового педагога» и «новой школы» 
назрело давно. Здесь я вижу необхо�
димость большой заботы, которую 
должны проявлять специалисты по 
развитию «новой» педагогики. Пси�
хологи однозначно установили, что 
сегодня смена поколений происходит 
каждые три�пять лет, а это значит, 
что в школе одновременно учатся 
уже два, а то и три поколения. И учи�
тель должен стараться уследить за 
всеми новыми тенденциями. Любой 
специалист должен быть универсаль�
ным, он обязан уметь отвлекаться на 
иные сферы деятельности, достойно 
показывать себя и в них. Но, с другой 
стороны, человек сегодня все более 
специализируется в одной сфере, 
и быть «универсальным специалис�
том» стало сложно. На данный мо�
мент важно найти ту самую «золотую 
середину».

� Насколько, по Вашему мне�
нию, актуальна сегодня работа 
педагога? Отвечает ли педаго�
гическое образования запросам 
современного рынка труда?

� Обвинения в адрес педагогичес�
ких вузов страдают стереотипностью. 
Многие говорят, что большинство 

педагогов работает не по специаль�
ности. А я вот что скажу: редчайший 
случай, когда такое происходит. 
Все выпускники нашего вуза нахо�
дят работу на рынке труда именно 
по специальности, и большинство 
строят преподавательскую карьеру. 
Это очень знаковая профессия, 
представителей которой нечасто 
встретишь на бирже труда. А если, 
например, девушка не работает, то 
она занимается воспитанием ребен�
ка, а, согласитесь, воспитание добро�
порядочного гражданина ничуть не 
уступает по важности работе учителя. 
Поэтому я считаю, что педагогичес�
кое образование гораздо более вос�
требовано, нежели, чем, например, 
узкоспециализированное инженер�
ное образование. Выпускник с дип�
ломом педагогического вуза может 
найти себя и в сфере обслуживания, 
в социальной работе, в работе ме�
неджером. Спектр крайне обширен – 
можно выбрать сферу деятельности 
по своему вкусу. 

� Перманентны ли реформы 
в отечественном образовании? 
Сможем ли мы прийти к такому 
состоянию, когда хотя бы в тече�
ние некоторого периода реформы 
не будут нужны?

� Наша жизнь чрезвычайно 
изменчива, перемены происходят 
сегодня с большей скоростью, чем ра�
нее. Из�за этого требуются перемены 
и в области образования. Так что мой 
ответ – да. Реформы необходимы 
постоянно. Другой вопрос, насколько 
они радикальны, насколько они лома�
ют сложившиеся традиции, нарабо�
танные технологии. Любая система 
должна быть адаптивной, от степени 
адаптивности зависит возможность 
сделать изменения менее явными. 
Поэтому создание гибкой системы 
чрезвычайно важно. Изначально 
наше Учебно�методическое объеди�
нение по направлениям педагогичес�
кого образования создавалось по 
принципу гибкой системы, для раз�
работки мер, чтобы в процессе под�
готовки будущего учителя у него был 
выбор. Если такая система работает 
правильно, крупные модернизации 
становятся не слишком заметны и 
не лишают выпускника возможности 
строить карьеру. 

«ÎÁËÈÊ ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÃÎ «ÎÁËÈÊ ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÃÎ 
ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß ÔÎÐÌÈÐÓÅÒÑß ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈß ÔÎÐÌÈÐÓÅÒÑß 
ÓÏÐÀÂËÅÍ×ÅÑÊÈÌÈ ÐÅØÅÍÈßÌÈ»ÓÏÐÀÂËÅÍ×ÅÑÊÈÌÈ ÐÅØÅÍÈßÌÈ»
ГЕННАДИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ БОРДОВСКИЙ – 

ОБ ИСТОРИИ УЧЕБНО�МЕТОДИЧЕСКОГО 

ОБЪЕДИНЕНИЯ, ОБЛИКЕ «НОВОГО ПЕДАГОГА» 

И ПЕРМАНЕНТНОСТИ РЕФОРМ

Участники пленума Учебно�методического объединения 

по направлениям педагогического образования и засе�

дания координационного совета сетевого объединения

вузов «Педагогические кадры России» подчеркивали: в том, 

что перед педагогическим образованием сегодня открыва�

ются новые перспективы, есть немалая заслуга Герценов�

ского университета. О задачах, стоящих перед УМО сегод�

ня, а также ориентирах в педагогической сфере и о востре�

бованности педагогической профессии, в интервью «ПВ» 

рассказал вице�президент Российской академии образова�

ния, президент РГПУ им. А.И. Герцена Г.А. Бордовский.

Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ»
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ÎÑÎÁÀß ÌÈÑÑÈß
РАЗВИТИЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ И СЕТЕВОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
ВУЗОВ «ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ КАДРЫ РОССИИ» ВЫШЛО НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

20 и 21 февраля в РГПУ им. А.И. Герцена
состоялись пленум Учебно�методического объ�
единения по направлениям педагогического
образования и заседание координационно�
го совета сетевого объединения вузов «Педа�
гогические кадры России». Для обсуждения 
ключевых аспектов развития педагогического 
образования и перспектив деятельности УМО, 
продолжавшегося в течение двух дней, Гер�
ценовский университет объединил 14 ректо�
ров, 31 проректора и свыше 40 руководителей 
структурных подразделений российских вузов. 

без воспитания. – Сегодня нужны 
школы, которые не просто учат, но и 
школы, которые воспитывают лич�
ность. Р.У. Богданова рассказала 
о работе Научно�методического 
совета по развитию воспитатель�
ной деятельности, цель которого – 
создание научно�методических ус�
ловий для комплексного решения 
проблем развития образования. 

Своим мнением относительно 
модернизации педагогического об�
разования поделилась проректор 
МПГУ Л.А. Трубина. В ее докладе 
очень конкретно были сформули�
рованы цели и задачи учебно�ме�
тодических объединений в данной 
плоскости.

Проблемы качества образова�
ния в России на сегодняшний день 
осветил и ректор Восточно�Сибир�
ской государственной академии об�
разования Н.А. Перязев, подробно 
рассказав о двух актуальных моде�
лях педагогического образования – 
педагогической профилизации и 
специализации. 

– Современное образование 
необходимо формировать в виде 
динамического конструктора, ко�
торый можно постоянно корректи�
ровать. При этом любая инновация 
должна становиться предметом 
тщательной проверки, анализа и 
апробации – подчеркнула в своём 
выступлении профессор кафедры 
педагогики РГПУ им. А.И. Герце�
на Е.В. Пискунова. Доклад она 
посвятила вопросам работы бака�
лавриата и магистратуры, а также 
процессу непрерывного образова�
ния в контексте развития сетевого 
взаимодействия. 

Материал подготовили 
Антон ДЕРКАЧ,

 Марина МУРТАЗИНА, 
Анастасия ПОСТНИКОВА,

Выступление начальника управления орга%
низационно%методического обеспечения и 
сотрудничества в педагогическом образова%
нии РГПУ им. А.И. Герцена А.В. Долматова

Выступление ректора Герценовского университета В.П. Соломина
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Выступление первого проректора РГПУ 
им. А.И. Герцена С.А. Гончарова

КУРС НА 
ОПЕРЕЖЕНИЕ

Заседание координационного 
совета сетевого объединения вузов 
«Педагогические кадры России», 
состоявшееся 21 февраля, открыл 
ректор Герценовского университе�
та В.П. Соломин. В ходе заседания 
первый проректор АлтГПА С.Д. Ка�
ракозов представил к обсуждению 
подробное исследование на тему 
развития российского образова�
ния: от рынка услуг к масштабной 
образовательной сети. 

П е р в ы й  п р о р е к т о р  Р Г П У 
им. А.И. Герцена С.А. Гончаров в 
своем докладе рассмотрел направ�
ления и формы взаимодействия 
в рамках сетевого объединения 
«Педагогические кадры России», 
а также возможные способы повы�
шения эффективности работы се�
тевого объединения. Он подчерк�
нул необходимость создания ва�
риативных моделей современного 
педагогического образования в 
России. – Научно�образователь�
ные холдинги, на мой взгляд, � 
это грядущее развитие сетевых 
объединений, � поделился своим 
видением С.А. Гончаров. 

Начальник управления орга�
низационно�методического обес�
печения и сотрудничества в пе�
дагогическом образовании РГПУ 
им. А.И. Герцена А.В. Долматов 
обозначил организационные мо�
менты порядка приема в сетевое 
объединение «Педагогические кад�
ры России», в которое входят свы�
ше трех десятков педагогических и 
классических университетов.

ИТОГИ И НЕ ТОЛЬКО
В состав координационного 

совета вошли руководители вузов�
участников сетевого объединения 
и приглашенных вузов�партнеров. 
Координационный совет отметил 
позитивные результаты интегра�
ции научной, образовательной и ин�
новационной деятельности в рам�
ках сетевого объединения вузов 
«Педагогические кадры России». 
По результатам заседания было 
принято решение продолжить рабо�
ту по повышению эффективности 
сетевого объединения и утвердить 
план основных мероприятий по 
направлениям педагогического 
образования. Координационный 
совет также отметил значимость 
мероприятий Министерства обра�
зования и науки РФ по поддержке 
развития педагогического образо�
вания в стране и считает необходи�
мым принять активное участие в их 
реализации.

Целью мероприятия стало сов�
местное обсуждение вопросов 
повышения использования потен�
циала сетевого взаимодействия 
вузов, форматов сотрудничества, 
порядка открытия сетевых обра�
зовательных программ, а также 
представление своеобразного 
отчёта о работе сетевого объедине�
ния вузов «Педагогические кадры 
России» на первой фазе развития. 
Основными целями сетевого кон�
сорциума стали изучение и рас�
пространение опыта работы вузов 
в сфере педагогического образова�
ния, реализация совместных обра�
зовательных проектов, разработка 
организационно�правовой базы и 
механизмов создания электрон�
ных образовательных ресурсов и 
многие другие задачи. По итогам 
заседания и прошедшего накануне 
форума можно смело судить о том, 
что педагогическое образование 
не теряет своей актуальности. Бо�
лее того, имеются предпосылки для 
расширения сфер деятельности 
сетевого объединения вузов.
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� Маргарита Николаевна, у 
«Педагогических вестей» есть 
информация, что вы планируете 
запустить совместный проект с 
факультетом коррекционной пе�
дагогики РГПУ им. А.И. Герцена. 
Так ли это?

� Не совсем так. Я надеюсь, что 
наш проект будет гораздо шире, и це�
лый ряд факультетов Герценовского 
университета включится в эту работу. 
На встрече с ректором В.П. Соломи�
ным мы обсудили и согласовали три 
основных направления взаимодей�
ствия. Не исключено, что в процессе 
их проработки появятся новые идеи и 
предложения для сотрудничества. 

Из запланированного: безуслов�
но, важный проект будет с факульте�

ßÇÛÊ – ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÕÐÀÍÅÍÈß 
ÊÓËÜÒÓÐÍÛÕ ÖÅÍÍÎÑÒÅÉ

Ректор Государственного института русско�
го языка им. А.С. Пушкина М.Н. Русецкая в 
беседе с корреспондентом «ПВ» рассказала 
о Годе культуры, сложных задачах, а также 
о том, как сделать русский язык популяр�
ным во всём мире.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ПОСЕТИЛА С ВИЗИТОМ РЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО ИНСТИТУТА 
РУССКОГО ЯЗЫКА ИМ. А.С. ПУШКИНА М.Н. РУСЕЦКАЯ

В
о время деловой встречи обсуждалось 
сотрудничество РГПУ им. А.И. Герцена 
и Государственного института русского 
языка им. А.С. Пушкина по нескольким 

направлениям. Это взаимодействие с факультетом 
коррекционной педагогики Герценовского универси�
тета в сфере разработки специальных программ по 
поддержке детей с ограниченными возможностями, 
совместное создание образовательных ресурсов и 
проектов по продвижению русского языка в мировом 
культурном пространстве.

Анастасия ПОСТНИКОВА, 
корреспондент «ПВ»

Сложные вопросы и задачи, ак�
туальные для современного обра�
зовательного пространства, необ�
ходимо решать с проверенными 
партнерами самого высокого уров�
ня. На мой взгляд, традиции и пе�
дагогический опыт Герценовского 
университета � залог дальнейшего 
успеха в совместной работе 

М.Н. РУСЕЦКАЯ, 
ректор Государственного института 
русского языка им. А.С. Пушкина 
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Гостью приветствовали ректор РГПУ 

им. А.И. Герцена В.П. Соломин, пер�

вый проректор С.А. Гончаров, прорек�

тор по учебной работе В.З. Кантор.

Справа налево: ректор РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломин, первый про%
ректор С.А. Гончаров, ректор Государственного института русского языка 
им. А.С. Пушкина М.Н. Русецкая, проректор по учебной работе В.З. Кантор 

П
ервый в цикле пред�
ложенных тем ве�
бинар «Функции и 
роль учителя ОБЖ 

на современном этапе образо�
вания в условиях реализации 
ФГОС» прошел на факультете 
безопасности жизнедеятельнос�
ти 25 февраля. В роли основного 
докладчика выступил директор 
Новосибирского НИИ здоровья 
и безопасности, заведующий 
кафедрой анатомии, физиоло�
гии и безопасности жизнеде�
ятельности Новосибирского 
государственного педагогичес�
кого университета, профессор 
Р.И. Айзман. По итогам вебина�
ра, в котором приняли участие 
12 преподавателей и 46 студен�
тов факультета, были проведены 
рабочее совещание «Перспек�
тивы высшего педагогического 

том коррекционной педагогики РГПУ 
им. А.И. Герцена. Мы будем совместно 
разрабатывать особое методическое 
сопровождение для детей, которые 
растут в билингвальной среде и 
имеют при этом ограниченные воз�
можности здоровья. Проект подра�
зумевает разработку и реализацию 
сложного психолого�педагогического 
сопровождения. Разумеется, этим 
должны заниматься профессионалы. 
Именно поэтому нашими партнерами 
стали коллеги с  факультета коррек�
ционной педагогики. 

Кроме того, есть программа, 
которую наш институт реализует на 
федеральном уровне – продвиже�
ние русского языка и образования 
на русском в мировом культурном 
пространстве. В этом направлении 
намечается интересный проект с 
факультетом русского языка как 

иностранного. Здесь предполагается 
создание открытых платформ и обра�
зовательных ресурсов, через интерес 
к которым будет стимулироваться 
внимание и повышаться значимость 
русского языка во всем мире. Я уве�
рена, что на многих факультетах РГПУ 
им. А.И. Герцена мы найдём то содер�
жание, которое можно будет предста�
вить на этой платформе; здесь будет 
очень востребован методический 
опыт вашего университета.

� Каковы, по Вашему мнению, 
приоритетные аспекты сотрудни�
чества с Герценовским универ�
ситетом?

� Когда стоят сложные задачи, 
решать их нужно с проверенными 
союзниками, имеющими разветвлен�
ные партнёрские сети. Понимание 
того, с кем будешь двигаться дальше  

один из решающих факторов успеш�
ного сотрудничества, и наличие таких 
связей многое определяет. В этом 
смысле Герценовский университет 
интересен тем, что имеет хорошие, 
очень известные научно�педагоги�
ческие школы, и его сетевые партнёр�
ские отношения развиты как внутри 
страны, так и за её пределами. Это, 
безусловно, поможет в максимально 
короткие сроки достичь поставленных 
целей. Наша задача – вовлечение в 
систему образования на русском язы�
ке и в изучении русского языка как 
можно большего количества людей 
из разных государств. 

� 2014 год объявлен Годом 
культуры. Охарактеризуйте, по�
жалуйста, положение русского 
языка в мировой культуре на 
сегодняшний день.

� Я склонна полагать, что язык в 
любой культуре – это некая террито�
рия хранения культурных ценностей. 
Именно посредством языка каждый 
человек узнаёт как себя, так и своё 
место в мире; через язык к нам при�
ходит культура. Эти ценности стано�
вятся частью личности, определяют 
образ мысли и жизни. И, говоря о 
Годе культуры, нельзя не упомянуть 
о тех мероприятиях, которые направ�

лены на поддержку и продвижение 
русского языка. Очень символично 
и совершенно закономерно совпаде�
ние Года культуры и старта крупного 
проекта по формированию интереса 
к русскому языку и образованию в 
мировом культурном пространстве, 
инициированного заместителем 
председателя Правительства РФ 
О.Ю. Голодец. Значительная часть 
мероприятий в рамках этого проекта 
начинается именно в Год культуры.

�  П о д е л и т е с ь  в п е ч а т �
лениями от визита в РГПУ 
им. А.И. Герцена.

� В Герценовском университете 
мне понравилось ещё очень давно. По 
базовому образованию я учитель�ло�
гопед, и мне всегда интересны работы 
моих коллег с факультета коррекцион�
ной педагогики. Более того, профес�
сор Л.В. Лопатина являлась первым 
оппонентом на защите моей доктор�
ской диссертации. Так что с кафедрой 
логопедии меня связывают давние, 
крепкие и профессиональные отно�
шения. Очень люблю бывать у вас и 
всегда убеждаюсь в уникальности 
этого места.

ÀÑÏÅÊÒÛ ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÈÀÑÏÅÊÒÛ ÁÅÇÎÏÀÑÍÎÑÒÈ
Преподаватели и студенты факультета безо�
пасности жизнедеятельности приступили к 
работе в цикле всероссийских вебинаров по 
актуальным вопросам безопасности жизнеде�
ятельности, которые проходят с февраля по 
сентябрь 2014 года. 

образования в области безопас�
ности жизнедеятельности», а 
также демонстрационная работа 
действующего на факультете 
центра безопасности жизнеде�
ятельности.

Необходимость организации 
и проведения цикла вебинаров 
продиктована тем, что модерни�
зация российского образования 
предполагает, в первую очередь, 
значительное обновление со�
держания общего образования, 
приведение его в соответствие 
с требованиями времени и за�
дачами развития страны. За 
годы существования учебного 
предмета «Основы безопасности 
жизнедеятельности» (ОБЖ для 
школ) и дисциплины «Безопас�
ность жизнедеятельности» (БЖД 
для средних профессиональных 
и высших учебных заведений) 

накоплен немалый опыт препода�
вания и реализации. Произошла 
определённая коррекция содер�
жания общего образования в 
сторону более основательного 
и последовательного изучения 
вопросов, связанных с обеспе�
чением безопасности личности, 
общества и государства в по�
вседневных условиях, в опасных и 
чрезвычайных ситуациях природ�
ного, техногенного и социального 
характеров. 

Цикл проводимых вебина�
ров позволит всем участникам 

образовательного процесса по�
лучить представление о целях, 
содержании, общей стратегии 
обучения, воспитания и развития 
обучающихся средствами учеб�
ного предмета ОБЖ. Участники 
ознакомятся с особенностями 
структурирования учебного ма�
териала по ступеням обучения, 
определения его количественных 
и качественных характеристик. 
Немаловажен и методический 
аспект, который позволит пре�
подавателям�организаторам 
и учителям ОБЖ реализовать 

собственный подход в части те�
матического планирования курса 
и структурирования учебного ма�
териала, определения последова�
тельности его изучения, а также 
выбора путей формирования 
системы знаний, умений, навыков 
в подготовке обучающихся.

Материал подготовлен 
факультетом безопасности 

жизнедеятельности

Э
то восемь преподава�
телей Высшей шко�
лы перевода РГПУ 
им.  А.И.  Герцена, 

включая директора Ирину Алек�
сееву, и восемь выпускников 
школы. Большинство из них отра�
ботали весь период Олимпийских 
игр. Кроме того, весь состав 
слушателей Высшей школы пе�
ревода Герценовского универси�
тета – восемнадцать человек – 
также был задействован в Сочи. 
Все трудились волонтерами�пе�
реводчиками. Возможность на 
практике продемонстрировать 
высокий уровень подготовки и 
приобрести новые компетенции 
герценовцам предоставил Фонд 
развития спорта и поддержки 
спортивных болельщиков, кото�
рый оказал содействие в покупке 
авиабилетов.

Приходилось нелегко: первые 
мероприятия Олимпиады начи�
нались в 7.30, последние – в час 
ночи. Сюда входили совещания 
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ÏÎÄÄÅÐÆÊÀВ Сочи на XXII зимних Олимпийских играх В Сочи на XXII зимних Олимпийских играх 

работали двадцать петербургских переводчиков. работали двадцать петербургских переводчиков. 

Шестнадцать из них – из РГПУ им. А.И. Герцена.Шестнадцать из них – из РГПУ им. А.И. Герцена.  

капитанов команд, пресс�конфе�
ренции чемпионов и призеров, 
брифинги Международного олим�
пийского комитета (МОК), пре�
зентации национальных сборных 
и многое другое. Ежедневно на 
олимпийских объектах проходило 
до сорока и более мероприятий, 
обеспечивали переводом. На 
пресс�конференции олимпийс�
кой сборной России по хоккею  
выступали преподаватель Вы�
сшей школы перевода Екатерина 
Шутова и выпускница Карина 
Локтионова, совещания капита�
нов команд по лыжным гонкам 
и биатлону переводили директор 
Высшей школы перевода Ирина 
Алексеева и выпускница Ольга 
Фомичева.

Преподаватели и выпускники 
школы плечом к плечу с другими 
переводчиками России работа�
ли с английским, французским, 
немецким, китайским языками 
в синхронном режиме. Слалом, 
ски�кросс, хаф�пайп, хоккей, 

лыжные гонки, биатлон, фигурное 
катание, бобслей, скелетон – при�
шлось освоить специфический 
язык всех этих видов спорта. 
Среди переводчиков были на�
стоящие знатоки: Екатерина 
Шутова, например, – истинный 

Э
стафета стартовала 
от северной Ростраль�
ной колонны. Более 

двухсот студентов Герценов�
ского университета со всех 

любитель фигурного катания, до 
тонкостей знающая его историю 
и технику; ей удались сложней�
шие высказывания фигуристов 
и журналистов. 

Оргкомитет Олимпийских игр 
остался доволен переводчиками. 

14 февраля Студенческий совет при поддержке 
Управления развитием воспитательной деятельнос�
ти провел акцию «Я люблю Сочи�2014», посвящен�
ную XXII зимним Олимпийским играм. Признание 
в любви получили не только спортсмены�олим�
пийцы, но и многочисленные волонтеры�студенты 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Слушатели Высшей школы пере�
вода также работали профессио�
нально. Первый вице�президент 
Федерации керлинга России 
М.С. Степанянц пригласил слуша�
теля школы Вадима Ермоленко 
поработать его переводчиком на 
Паралимпийских играх на конт�
рактной основе. Преподавателям 
удавалось давать слушателям 
консультации и даже проводить 
занятия на оборудовании олим�
пийских пресс�центров.

Беззаветный труд и коммуни�
кативная поддержка со стороны 
герценовцев, безусловно, спо�
собствовали созданию условий 
для завоевания медалей россий�
скими спортсменами, а иностран�
ным спортсменам и журналистам 
обеспечили комфорт и доброже�
лательную обстановку.

1 марта в Санкт�
Петербурге прошла 
эстафета огня Па�
ралимпийских зим�
них игр. Во встрече 
огня приняли учас�
тие преподаватели и 
студенты Герценовс�
кого университета.

Материал подготовлен 
Высшей школой перевода

Директор Высшей школы перевода Герценовского университета 
И.С. Алексеева (слева) в переводческой кабине

АКЦИИ АКЦИИ ÝÑÒÀÔÅÒÀ ÎÃÍß

факультетов приняли участие в 
поддержке паралимпийцев. Гер�
ценовцы поддерживали эста�
фету паралимпийского огня на 
участке его движения по центру 

Петербурга, около Троицкого 
моста и Марсова поля.

Эстафета Паралимпийско�
го огня стартовала в России 
26 февраля. И завершилась 
7 марта, на церемонии открытия 
Паралимпийских игр на стадио�
не «Фишт» в Сочи.
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Кристина УЛЬЯНЕНОК,
корреспондент «ПВ»

ИНТЕРВЬЮИНТЕРВЬЮ

В синхронной кабине преподаватели Высшей школы перевода 
Е.С. Шутова и С.Н. Яковлев

Участники вебинара – преподаватели и студенты факультета безопастности жизнедеятельности

Делегация Высшей школы перевода
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2014 год в России объявлен 
Годом культуры. Именно культура 
в 21 веке является стержнем, 
объединяющим людей и позволя�
ющим противостоять глобальным 
вызовам. Данный аспект как 
нельзя лучше прослеживается в 
деятельности кафедры ЮНЕСКО 
РГПУ им. А.И. Герцена «Теория 
образования в поликультурном 
обществе». Каков облик отечест�
венной культуры, какие проблемы 
стоят перед ней – об этом «Пе�
дагогические вести» беседуют с 
видным историком русской лите�
ратуры, доктором филологических 
наук, членом�корреспондентом 
РАН, почетным профессором 
РГПУ им. А.И. Герцена, профессо�
ром кафедры ЮНЕСКО Николаем 
Николаевичем Скатовым. 

� Николай Николаевич, Вы 
официально являетесь совет�
ником Российской академии 
наук. Что сегодня волнует лю�
дей науки и культуры? 

� Культура – это универсаль�
ный механизм, который осущест�
вляет самоорганизацию челове�
ческой жизни. Разлаживается 
этот «механизм» – разлаживается 
и «жизнь», вне зависимости от 
масштаба ее проявления, на 
уровнях личностном, семейном, 

этническом. Что такое культура? 
Культ, иерархия, система пози�
тивных ценностей. И эта выстро�
енная тысячелетиями творческих 
усилий грандиозная «пирамида» 
беспрерывно рушится не только 
в России, но и в Западной Европе, 
и в Америке, и даже на консер�
вативном Востоке. Существуют 
глубинные фундаментальные 
основы культуры, именно они «ба�
зисны»; они определяют духовное 
здоровье или духовное нездоро�
вье как отдельного человека, так 
и всего человечества в целом. 
Игнорирование этого постулата 
равносильно нарушению законов 
природы. Дело в том, что убыва�
ние культуры как в человеке, так 
и в человечестве предполагает 
умножение «бескультурья». 

� Что, на Ваш взгляд, не�
обходимо для сохранения 
культуры?

� Никогда еще в такой степени 
массовая культура не претендова�
ла на общекультурное представи�
тельство «в мировом масштабе». 

Массовая, не народная, именно 
«антинародная культура», «анти�
культура» – и пусть она неизмен�
ная составляющая любого обще�
ства, но она еще никогда не была 
столь агрессивной. На мой взгляд, 
глобальное «духовное одичание» 
и породило в 20�21 веках гло�
бальные угрозы человечеству – 
ядерного взаимоуничтожения и 
самоубийственной экологической 
безответственности. Настоящая 
культура дорого стоит. Меценатс�
тво неслучайно и не вчера возник�
ло. Культуру содержат система 
фондов, дотаций, побуждающая 
помогать система налогообло�
жения. Для поддержания долж�
ного уровня необходима мощная 
общественно�государственная 
культурная программа — комплек�
сная, сбалансированная, состав�
ленная с привлечением лучших 
и разнообразных сил страны. 
Необходима мобилизация всего 
духовного потенциала народа, 
его интеллигенции. Говоря о «со�
хранении культуры» (или даже о 
«спасении»), необходимо ясно 
понимать «тактику» подобного 
действия относительно к каждому 
конкретному «этническому слу�
чаю». У каждой нации есть свои, 
так сказать, «столпы» ее культуры, 
свои «несущие конструкции», ко�

торые поддерживают все здание. 
И если разрушить эти «столпы», 
рухнет вся «кровля». Поэтому дело 
«сохранения культуры» можно 
рассматривать прежде всего как 
дело сохранения своих «столпов 
культуры», дело своего «культур�
ного самоопределения».

Что касается нас, русских, то 
наши «столпы культуры» – это 
наша классическая литература. 
Мы – литературообразующая 
нация и не существуем без лите�
ратуры. Русской классической ли�
тературе свойственно целостное 
восприятие бытия, формируемое 
на одном из самых великих явле�
ний мирового искусства.

� Каково Ваше отношение к 
сегодняшнему образованию?

� Последний и главный оплот 
культуры — это школы. Я думаю, 
что ни в одной стране сейчас 
нет так называемого «цивили�
зованного мира» более важного 
министерства, чем Министерство 
образования; именно здесь все 
решается. Вопрос о школе сейчас 

больной не только наш, но и всей 
Европы. А мы в последние деся�
тилетия были в этом школьном 
деле, как и в других бесчисленных, 
только плохими копиистами чужой 
работы, учениками, списывающи�
ми у соседа. В эту тему мы должны 
вдуматься самостоятельно. И 
хочу напомнить мудрые слова 
Д.И. Менделеева о том, что «ра�
боту о подъеме нашего среднего 
образования начинать нужно не 
с программ, а с подготовки над�
лежащих учителей». 

Следует помнить, что универ�
сальный характер человеческой 
культуры как всеобщей технологии 
человеческой деятельности давно 
нашел емкую форму для своего 
выражения, осуществления и акту�
ализации — университет. Именно 
университет призван в макси�
мальной степени реализовать та�
кую особенность культуры, как ее 
динамический, «процессуальный» 
характер. Одно дело – учебно�
догматическое изложение знаний, 
другое – научно�критическое их 
добывание. Одно дело – обучение 
ряду истин, другое – поиск истины. 
Изучение истории становления и 
развития университетов в связи с 
глобальными процессами разви�
тия культуры было бы поучитель�
ным с этой точки зрения.

� Одна из Ваших извест�
ных статей посвящена госу�
дарственному языку России. 
Существует ли сегодня эта 
проблема?

�  Проблемы нет. Но вот хочет�
ся заметить, что русский язык су�
мел столь благодатно развиться 
именно потому, что был всегда 
открыт иноязычным стихиям. 
Достаточно указать на мощную 
украинизацию русской культуры, 
особенно на рубеже 17�18 ве�
ков. Есть прямая опасность, что 
безумные попытки нынешней 
изоляции украинского языка от 
русского повлекут к трагическим 
последствиям для украинской 
культуры, столь нам внятной и 
родной.

Безусловные издержки ны�
нешней вестернизации русского 
языка и, шире, русской культуры 
вряд ли должны рождать зако�
нодательную запретительность. 
Важно не запрещать чужое, а 
развивать свое.

� А какую роль играют 
сегодня хранители языка, они 
же «инженеры человеческих 
душ» – писатели?

� Писатели во всех странах 
мира, и наша не исключение, – 
суть класс самый малочислен�
ный из всего народонаселения. 
Очевидно, что самая мощная, 
самая опасная аристократия – 
есть аристократия людей. Эти 
люди на целые поколения, на 
целые столетия налагают свой 
образ мыслей, свои страсти, свои 
предрассудки...

«Никакая власть, никакое 
правление не может устоять 
противу всеразрушительного 
действия типографского снаряда. 
Уважайте класс писателей, но не 
допускайте же его овладеть вами 
совершенно», – предупреждал 
в своё время великий Пушкин. 
Но сейчас не до них. Серьёз�
ный писатель с его претензией 
на более или менее объёмное 
мышление на основе более или 
менее объёмной картины жизни 
потеснён и оттеснён. Кстати, 
падение тиражей книг и прессы – 
это не только реакция на вы�
сокие цены. Видимо, в народе 
срабатывает и какой�то инстинкт 
самосохранения. То же и с теле�
видением. Дитя цивилизации – 
телевидение – стало могучим 
средством наступления на куль�
туру и её могильщиком.

� Так как же нам быть? За 
что держаться?

�  Решающая роль остаётся за 
образованием, а говоря лучше – 
за просвещением. Это не игра в 
термины, ибо просветить значит 
дать свет, а образовать можно 
всё что угодно, иной раз и бог 
знает что. Наложил же на нас всех 

С
уществует определён�
ная типология вы�
ставок, проводимых 
в Российском центре 

музейной педагогики и детского 
творчества. Основные – «презен�
тационные» (конкурсные выставки 
детского творчества, итоговые 
выставки художественных акций и 
проектов и т.п.), и «лабораторные» – 
показывающие характер твор�
ческого процесса, знакомящие с 
различными материалами и техно�
логиями создания художественного 
произведения, демонстрирующие 
результат взаимодействия «учи�
тель�ученик». 

По мнению доктора педагоги�
ческих наук, заведующего РЦМП 
и ДТ, профессора Б.А. Столярова, 
«цикл выставок «Учитель и учени�
ки» является особо значимым, так 
как даёт возможность представить 
художника, нашего современника, 
активно занимающегося педагоги�
ческой деятельностью. Благодаря 
таким выставкам аудитория приоб�
щается к живому творческому про�
цессу. Выставки имеют большое 

значение: мотивируют молодого 
человека на занятие творчеством; 
воспитывают уважение к труду 
мастера, к самому произведению 
искусства, к выставочному про�
странству и к музею в целом». 

Первая выставка – «Коллаж» – 
состоялась в сентябре 2012 года. 
На ней были представлены работы 
студентов кафедры декоративно�
прикладного искусства факультета 
изобразительного искусства РГПУ 
им. А.И. Герцена. Коллажи�произ�
ведения из различных материалов 
(текстиль, бумага, синтетические 
материалы) и коллажи�эскизы к 
учебным постановкам, демонс�
трирующие композиторские спо�
собности студентов, метод работы 
создания декоративного произ�
ведения. На выставке также было 
представлено учебно�методи�
ческое пособие «Коллаж» (автор 
А.К. Векслер) – первое в серии 
«Техники в изобразительном и 
декоративном искусстве».

Вторая выставка из цикла 
«Учитель и ученики» – «Гобелен», 

открывшаяся 21 января, презенто�
вала новое учебно�методическое 
пособие «Ткачество. От ремесла 
до искусства» (автор – А.К. Век�
слер). Но впервые были пред�
ставлены учебные, дипломные и 
творческие работы студентов двух 
вузов: Российского государствен�
ного педагогического университета 
им. А.И. Герцена и Санкт�Пе�
тербургского государственного 
академического института живо�
писи, скульптуры и архитектуры 
им. И.Е. Репина. Авторские гобеле�
ны – лиричные пейзажи, фигура�
тивные композиции, «неожиданные 
портреты», условные, ассоциатив�
ные натюрморты, авторизованные 
копии фрагментов «классических 
коптских тканей» и средневековых 
шпалер – сотканы из различных 
нитей (шерстяных, хлопковых, 
шёлковых), заполнили выставоч�
ные залы. 

Почему «Гобелен»? В ведущих 
вузах не только Санкт�Петербурга, 
но и всей страны, вдруг преподаёт�
ся ткачество. Зачем и для чего это 
нужно?

К а к  и з в е с т н о ,  в  Р Г П У 
им. А.И. Герцена издавна и очень 
качественно обучают педагогов 
различных учебных дисциплин. 
На факультете изобразительного 
искусства студенты знакомятся со 
всеми видами художественно�твор�
ческой деятельности (живопись, 
графика, скульптура), декоративно�
прикладным искусством. Професси�
ональные знания, понимание мате�
риала, владение навыками работы 
с различными материалами, в том 
числе и с текстильными (в ткачест�
ве), необходимы педагогу художес�
твенного образования. Ткачество 
как предмет для изучения не имеет 
границ: от простейших навыков 
«плетения» до создания сложных и 
уникальных тканых картин – шпалер 
(многим они известны как гобеле�
ны). А следовательно, ткачество 
может быть востребовано как пред�
мет для учебно�творческих занятий 
в любой возрастной аудитории и с 
различной степенью художествен�
ной подготовленности.

Неслучайно замечательный 
французский художник середины 

Александр Солженицын несмы�
ваемое клеймо: «образованцы».

Сейчас в наших официальных 
образовательных ведомствах 
сделана ставка на разрушение 
национального начала как барь�
ера, якобы препятствующего 
вхождению в цивилизованный 
мир, в человеческую общность. 
Не отсюда ли и странная на пер�
вый взгляд, но в конце концов 
понятная реакция: появление 
«русских школ» в России. Это 
знак беды. Всякая школа в Рос�
сии должна быть русской!

Язык и литературу как основ�
ную линию обороны изнутри нача�
ли взламывать одной из первых. 
Видно, подзабылись слова поэта: 
«Тираны, и те исчезали/ Стре�
мительно и наверняка,/ Когда 
невзначай посягали/ На русскую 
суть языка».

Поэтому и нужно вести речь 
об объединяющем национальном 
движении, общегосударственном 
усилии, общенародной кампании 
пропаганды нашего слова, его 
изучения, проникнутости им, уг�
лубления в него.

� Значит, Николай Никола�
евич, надежда у нас есть?

� Россия начинает, подобно 
болевшему человеку, понемногу 
дышать возрождаемой духовнос�
тью. Перейдут ли признаки такого 
становления в духовное сотрясе�
ние, во всеобщий катарсис? По�
смотрим. Надо только понимать: 
Россия не РСФСР, не географи�
ческое пространство, не право�
вое существование, не экономи�
ческое обеспечение. Россия – 
это ИДЕЯ.

«ÐÅØÀÞÙÀß ÐÎËÜ ÎÑÒÀÅÒÑß 
ÇÀ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅÌ»

НИКОЛАЙ СКАТОВ – О «СТОЛПАХ КУЛЬТУРЫ», СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЕ И РОССИИ КАК ИДЕЕ

Материал подготовлен 
кафедрой ЮНЕСКО

Универсальный 
характер челове�
ческой культуры 
как всеобщей тех�
нологии челове�
ческой деятель�
ности давно нашел 
емкую форму для 
своего  выраже�
ния, осуществле�
ния и актуализа�
ции � университет 

ÂÛÑÒÀÂÊÈ ÈÇ ÖÈÊËÀ «Ó×ÈÒÅËÜ È Ó×ÅÍÈÊÈ»
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ РУССКИЙ МУЗЕЙ, 
ОТДЕЛ «РОССИЙСКИЙ ЦЕНТР МУЗЕЙНОЙ 
ПЕДАГОГИКИ И ДЕТСКОГО ТВОРЧЕСТВА»

ХХ века, реформатор и «реанима�
тор» ткачества как вида профессио�
нальной художественно�творческой 
деятельности Жан Люрса называл 
шпалеру «шерстяной фреской». 
Стоит также внимательнее отнес�
тись к истории возникновения 
шпалерного ткачества в России: 
в 1741 году при Императорской 
шпалерной мануфактуре была ос�
нована школа рисования, так как 
«для изображения человеческой 
фигуры в сложных ракурсах мас�
тера должны были хорошо владеть 
рисунком». Итак, не углубляясь в 
историю развития ткачества «от 
ремесла до искусства», в развитие 
и становление педагогики в области 
декоративно�прикладного искусст�
ва, можно сказать: создание тканых 
художественных произведений 
является широчайшей областью 
профессиональной художественной 
и художественно�педагогической 
деятельности. 

Музей  –  это образовательное учреждение в широком

смысле этого понятия; он является неотъемлемой 

частью как профессионального художественного, 

так и общего культурного образования, а выставки – 

один из самых действенных и наглядных просве�

тительских методов. 

А.К. ВЕКСЛЕР,
член Союза художников России, 

кандидат педагогических наук, доцент 
кафедры художественного образования 

и декоративного искусства

Педагогические ÂÅÑÒÈ Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

Г.А. Бордовский вручает знак «Почетный профессор РГПУ им. А.И. Герцена» Н.Н. Скатову

Ксения Шиленкова, «Маски». 2009. РГПУ им. А.И. Герцена

Ксения Шиленкова, “Волшебство театра”. 2011. РГПУ им. А.И. Герцена; Юлия Кочурова «Сатир». 2013. СПбГАИЖСиА  им. И.Е. Репина 

Анастасия Щелчкова, «Дерево». 2009. 
РГПУ им. А.И. Герцена

Наталья Бушмина, «Кони». 2013. РГПУ им. А.И. Герцена 

Елена Рыбалкина, «Павловск». 2008. 
РГПУ им. А.И. Герцена 
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Н
а входе клуба РГПУ 
им. А.И. Герцена 
гостей встречали 
коты и кошки, а 

точнее – креативные студенты 
в кошачьем обличье. Вся праз�

В
стреча с Олегом 
В а л е р и а н о в и �
чем Басилашви�
л и  п р о д о л ж а е т 

замечательную традицию 
герценовских университет�
ских творческих вечеров, в 
рамках которых на сцену Ко�
лонного зала поднимались 
именитые деятели отечест�
венного искусства.

Совсем недавно в  те�
а т р а л ь н о � к о н ц е р т н о й 
программе,  посвященной 
70�летию снятия блокады 
Ленинграда, мы вспомина�
ли, в том числе, и о том, что 
даже в эти страшные годы 
культурная жизнь нашего 
университета не только не 
угасла, но была деятельной 
и разнообразной – здесь 
выступали и общались со 
студенчеством знаменитые 

Î ×ÅÌ ÐÀÇÌÛØËßÅÒ 
ÎËÅÃ ÁÀÑÈËÀØÂÈËÈ?

4 марта в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена Народный 
артист СССР Олег Басилашвили представил моноспектакль 
«Размышления».

артисты, музыканты, поэ�
ты и писатели, журналисты 
и драматурги… Несколько 
послевоенных десятилетий 
укрепили и расширили за�
мечательную деятельность 
вузовского «Клуба интерес�
ных встреч». Содержание и 
результаты этой работы труд�
но переоценить, особенно в 
деле воспитания педагогов.

Нить времен не прерыва�
ется: прекрасные традиции 
творческого общения уни�
верситетской интеллигенции 
с выдающимися представи�
телями мира искусства про�
должаются и получают разви�
тие. Их глубокие и искренние 
размышления о жизни и ее 
ценностях, о путях развития 
русской культуры, сокровен�
ные мысли о «святая свя�
тых» каждого художника – 

таинствах творческого про�
цесса – всегда вызывают 
интерес у мыслящей ауди�
тории, а энергетическая на�
сыщенность таких встреч на 
долгие годы оставляет след в 
университетском творческом 
пространстве. 

Выступление легендарно�
го актёра, Народного артиста 
СССР, Почетного гражда�
н и н а  С а н к т � П е т е р б у р г а 
О.В. Басилашвили посетили 
руководство университета, 
преподаватели,  студенты, 
а также поклонники твор�
чества Олега Валериано�
вича,  пришедшие в  РГПУ 
им. А.И. Герцена специаль�
но для встречи с кумиром.
    � Признаюсь честно, не�
часто приходится выступать 
п е р е д  т а к о й  а уд и т о р и е й . 
В  зале преимущественно 

молодые люди.  И я зави�
дую по�хорошему — у  вас 
впереди ещё столько всего 
интересного, – подчеркнул 
О.В. Басилашвили.

« Р а з м ы ш л е н и я »  �  э т о 
работа О.В. Басилашвили от 
начала и до конца. Срежис�
сированный самим актёром 
спектакль раскрывает его 
многогранный талант. Удиви�
тельно чувственное исполне�
ние стихов и песен, наиболее 
любимых артистом, прико�
вало внимание зрителей к 
сцене на всём протяжении 
действия. Услышанные не�
забываемые истории по�
зволили немного заглянуть 
в душу этого исключительно 
талантливого человека,  а 
также по�новому ощутить 
величие и красоту одного из 
величественных городов на 
земле – Санкт�Петербурга!

В  з а в е р ш е н и и  в е ч е р а 
Олег Валерианович прочитал 
трогательное стихотворение 
« Уе з ж а ю  в  Л е н и н г р а д … » 
поэта И.П. Уткина. Зал слу�
шал эти строки стоя, затаив 
дыхание. Такое трогательное 
окончание лишь укрепило в 
сердцах тех, кто увидел мо�
носпектакль, уверенность в 
том, что этот день прошёл 
не зря.

ДИРЕКТОР 
СТУДЕНЧЕСКОГО 
ДВОРЦА КУЛЬТУРЫ 
ГЕРЦЕНОВСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, 
ОРГАНИЗАТОР 
ТВОРЧЕСКИХ ВЕЧЕРОВ 
В ГЕРЦЕНОВСКОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ 

Т.А. ХАЙНОВСКАЯ:
� Событие, которое про�

изошло в РГПУ им. А.И. Гер�
цена, уже несколько месяцев 
ож и д а л о с ь  с  р а д о с т ь ю  и 
трепетом, и состоявшийся 
вечер получился совершен�
но удивительным и в чем�то 
символичным. Аншлаговый 
молодежный зал, живая ре�

акция зрителей на малейшие 
нюансы происходящего на 
сцене, почти часовой поток 
желающих взять автограф – 
все это интерес к моноспек�
талю великого российского 
артиста.

СТУДЕНТКА ПЕРВОГО 
КУРСА ФАКУЛЬТЕТА 
КОРРЕКЦИОННОЙ 
ПЕДАГОГИКИ МАРИЯ 
СИМАШОВА:

� Я пришла на спектакль 
Олега Басилашвили, потому 
что считаю его уникальным 
актёром и давно являюсь 
поклонницей его творчест�
ва. Спектакль лишь усилил 
мою любовь к работе Олега 
Валериановича,  его  про�
фессионализм просто вне 
конкуренции.

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
РГПУ ИМ. А.И. 
ГЕРЦЕНА АНАСТАСИЯ 
СЕРЁГИНА:

�   О л е г  Б а с и л а ш в и л и 
обладает поистине выда�
ю щ и м с я  т а л а н т о м ,  з д е с ь 
даже нечего добавить. Его 
профессиональный уровень 
– сверх всяких похвал. На 
этом спектакле я отдохнула 
душой; надеюсь, зрители в 
зале разделяли моё мнение. 
Безусловно,  заслуживает 
уважения то, что Олег Вале�
рианович посвятил профес�
сии актёра всю свою жизнь.

СТУДЕНТ ТРЕТЬЕГО 
КУРСА ФАКУЛЬТЕТА 
МУЗЫКИ АНДРЕЙ 
ГОРБАЧЁВ:

� Мне очень интересно 
было следить за развитием 
спектакля, улавливать по�
степенно те мысли, которые 
стремился донести со сцены 
Олег Басилашвили. И, ко�
нечно, просто поразило его 
чтение.

Анастасия ПОСТНИКОВА, 
корреспондент «ПВ» 

дничная атмосфера как нельзя 
лучше говорила о весеннем дне. 
Мероприятие открыл танец под 
знаменитую композицию из 
фильма «Розовая пантера». 

Конкурс судили председа�
тель жюри, проректор по учеб�
ной работе В.А. Рабош; первый 
проректор РГПУ им. А.И. Герце�
на С.А. Гончаров, руководитель 
студии актерского мастерства 
Студенческого дворца культуры 
А.И. Максимов, а также дирек�
тор института музыки театра и 
хореографии И.С. Аврамкова. 

Среди двенадцати участниц 
конкурса оказались два пре�
подавателя кафедры хорео�
графического искусства. В ка�
честве первого испытания кон�
курсанткам было предложено 
выступить с речью на тему «Кра�
сота и творчество», которая на�
чиналась словами: «2014 год 
объявлен Годом культуры». На 
протяжении всего мероприятия 
участницы также представляли 
свое портфолио с фотография�
ми, создавали художественные 
постановки, мастерили костю�
мы дефилировали. 

По итогам конкурса были вы�
браны победительницы в таких 
номинациях, как «Мисс фото», 
«Мисс креативность», «Мисс 
интеллект» и «Мисс очарова�
ние».  Победительницей стала 
Мария Сычева, получившая 
номинацию «Мисс Совершенс�
тво».

ÏÐÀÇÄÍÈÊ 
ÒÂÎÐ×ÅÑÒÂÀ È ËÞÁÂÈ

6 марта в Колонном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялся конкурс красоты и творчества 
«Мартовское шоу», организованный кафедрой 
хореографического искусства института музы�
ки, театра и хореографии. В финал конкурса 
вышли двенадцать участниц. 

В подготовке мероприятия чувствуется мощ�
ная, но изящная и красивая рука профессио�
нала. Красота поражает человека, и человек 
начинает созидать и творить. Творчество по�
рождает красоту, а красота дает вдохновение 
для творчества. Мы поздравляем всех пре�
красных дам с праздником красоты, творчес�
тва и любви!

С.А. ГОНЧАРОВ,
первый проректор РГПУ им. А.И, Герцена 

Марина МУРТАЗИНА, 
корреспондент «ПВ» 
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21 февраля губернатор Санкт�
Петербурга Г.С.  Полтавченко, 
ректор Герценовского универ�
ситета В.П. Соломин, прези�
дент Герценовского универси�
тета Г.А. Бордовский, писатель 
Д.А. Гранин и председатель Ко�
митета по социальной полити�
ке А.Н. Ржаненков поздравили 
с новосельем ветерана�фрон�
товика,  ученого�герценовца 
И.Я. Сахарова.

Поздравляя ветерана, губерна�
тор Г.С. Полтавченко пожелал ему крепкого здоровья, благополучия и подарил 
картину и губернаторские часы. И.Я. Сахаров посвятил всю свою трудовую 
биографию РГПУ им. А.И. Герцена, в котором прошел путь от преподавателя 
до декана факультета русского языка и литературы. Сейчас ветерану 97 лет.

В ходе мероприятия губернатор вручил ректору Герценовского университета 
В.П. Соломину настольную медаль «В честь 70�летия полного освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады».

/gov.spb.ru, ИТАР:ТАСС, БалтИнфо, телеканал 
«Санкт:Петербург», фото: пресс:служба губернатора Санкт:Петербурга/

4 марта на торжественной церемо�
нии были подведены итоги конкурсов 
«Женщина года�2014» и «Деловая 
женщина�2014», объявлены имена 
лауреатов и обладателей специальных 
призов. Третье место в номинации 
«Образование» получила Ольга Затру�
тина, заведующая детским садом № 
104 Адмиралтейского района.

Ольга Затрутина окончила ЛГПИ 
им. А.И. Герцена по специальности 
«Учитель�логопед», работала логопе�
дом в детском саду № 104 Адмирал�
тейского района. В 2007 году стала 
заведующим этого детского сада. Яв�
ляется почетным работником общего 
образования Российской Федерации. 
Ольга Анатольевна вместе с коллек�
тивом активно участвует в меропри�
ятиях, проводимых администрацией 
Адмиралтейского района. Свободное время старается проводить со своим 
внуком. Очень любит читать, увлекается вокалом.

/gov.spb.ru, woman1.ru/

Выпускница Герценовского университета 
Ольга Затрутина стала лауреатом престижного 

петербургского конкурса «Женщина года�2014»

ÆÅÍÙÈÍÀ ÃÎÄÀÆÅÍÙÈÍÀ ÃÎÄÀ

48-É ÏÎ×ÅÒÍÛÉ ÃÐÀÆÄÀÍÈÍ48-É ÏÎ×ÅÒÍÛÉ ÃÐÀÆÄÀÍÈÍ

Звание «Почётный гражданин 
Югры» присвоено мансийскому поэ�
ту Андрею Тарханову. Он родился в 
1936 году в деревне Аманья Кондинс�
кого района в семье охотника. Учился в 
ЛГПИ им. А.И. Герцена, работал учите�
лем в сельской школе. Был редактором 
окружной студии телевидения. Сейчас 
Андрей Тарханов является вице�пре�
зидентом Ассоциации финно�угорских 
писателей. За плечами почётного югор�
чанина – полвека творческого стажа. 
Стихи Тарханова переводились на 
болгарский, венгерский, киргизский, чешский, украинский и финский языки. 

/Югра:ТВ, «Новости Югры», РИЦ «Югра»/

Сорок восьмой по счету почетный гражданин
Югры – выпускник Герценовского университета,

мансийский поэт Андрей Тарханов

Как отмечает председатель Коми�
тета по образованию Санкт�Петер�
бурга Жанна Воробьева, в этом году 
при проведении ЕГЭ будут приняты 
беспрецедентные меры безопаснос�
ти. Все аудитории, в которых будет 
проводиться ЕГЭ, будут оборудуются 
видеокамерами. В каждой аудитории 
будет присутствовать общественный 
наблюдатель — представитель муници�
пального образования, общественной 
организации, прошедший специальную 
подготовку волонтер или студент стар�
шего – для этой цели будут привлечены 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена, о чем 
уже достигнута договоренность. По словам Жанны Воробьевой, к наблюдению 
за сдачей ЕГЭ в Петербурге планируется привлечь наблюдателей из ближайших 
регионов, например, Псковской и Новгородской областей. Всего планируется 
подготовить 3350 наблюдателей.

/Телеканал «Санкт:Петербург», интернет:газета «Телеграф»/

ÅÃÝ ÏÎÄ ÊÎÍÒÐÎËÅÌÅÃÝ ÏÎÄ ÊÎÍÒÐÎËÅÌ
Студенты РГПУ им. А.И. Герцена выступят 

наблюдателями при проведении ЕГЭ 
в школах Петербурга

×ÅÑÒÂÎÂÀÍÈÅ ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÀ×ÅÑÒÂÎÂÀÍÈÅ ÃÅÐÖÅÍÎÂÖÀ
Ученому�герценовцу Игорю Сахарову 

вручены документы на квартиру.

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 Педагогические ÂÅÑÒÈ Герценовский университет в материалах прессы – на сайте www.herzen.spb.ru в разделе «СМИ о нас»



Педагогические ÂÅÑÒÈ Педагогические ÂÅÑÒÈ Герценовский университет в материалах прессы – на сайте www.herzen.spb.ru в разделе «СМИ о нас»

Ï ГОД       КУЛЬТУРЫ 10№ 5�7 (2728/2730),
МАРТ 2014

ÏСОТРУДНИЧЕСТВО11 № 5�7 (2728/2730),
МАРТ 2014Â Â

Р
ГПУ им. А.И. Герцена по�
сетили генеральный ди�
ректор футбольного клуба 

«Зенит» М.Л. Митрофанов и дирек�
тор учебно�тренировочного центра 
Академии ФК «Зенит» В.А. Каза�
ченок. На мероприятии Герценов�
ский университет  представ�
ляли ректор В.П. Соломин, про�
р е к т о р ы  п о  у ч е б н о й  р а б о т е 
В.З. Кантор и В.А. Рабош, про�
ректор по воспитательной работе 
С.И. Махов, проректор по ин�
ф о р м а т и з а ц и и  Д . И .  Б о й к о в , 
проректор по международно�
му сотрудничеству С.М. Шилов 
и проректор по научной работе 
В.В. Лаптев.

� Я испытываю сложное, но 
радостное чувство от того, что 
рядом со мной мой старый друг, 

28 февраля состоялось подписание договора о сотрудничестве 
Герценовского университета и Академии футбольного клуба «Зенит».
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Марина МУРТАЗИНА, 
корреспондент «ПВ»

СОЗДАЕТСЯ ПРОГРАММА ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЛЯ АКАДЕМИИ 
ФУТБОЛЬНОГО КЛУБА «ЗЕНИТ», РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ АЛГОРИТМ ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ

ÁÓÄÓÙÅÅ «ÇÅÍÈÒÀ» – ÐßÄÎÌ:ÁÓÄÓÙÅÅ «ÇÅÍÈÒÀ» – ÐßÄÎÌ:

з н а к о м ы й ,  л е г е н д а  р о с с и й �
ского футбола � В.А. Казаченок. 
Мы очень рады приветствовать 
М.Л. Митрофанова, которого по 
праву можно считать герценов�
цем, так как он учился в нашей 
аспирантуре. Надеемся, что в та�
ком составе наше взаимодей�
ствие будет еще более эффектив�
ным, – отметил В.П. Соломин.

В силу характера события 
прозвучал гимн не только РГПУ 
им. А.И. Герцена, но и гимн болель�
щиков ФК «Зенит».

�  Это мероприятие чрезвычайно 
важно для нас. Среди множества 
партнеров Герценовского универ�
ситета есть один, к которому мы ис�
пытываем особенные чувства. Речь 
идет, конечно, о футбольном клубе 
«Зенит». Сегодня мы совершаем 

шаг в образовательную сферу, ко�
торая сделает наше взаимодейст�
вие более интенсивным, � заме�
тил в своем вступительном слове 
В.З. Кантор.

Ещё одной важной составляю�
щей мероприятия стала презентация 
совместного учебно�методического 
пособия «Менеджмент и исследо�
вания в спорте», разработанного 
под редакцией В.П. Соломина и 
М.Л. Митрофанова. Ректор вру�
чил М.Л. Митрофанову памятные 
сувениры с логотипом Герценовс�
кого университа. В свою очередь, 
представители футбольного клуба 
подарили университету чайную пару 
с логотипом «Зенит». 

В.А. Казаченок прокомментиро�
вал создание нового учебно�мето�
дического процесса:

�  Программа обучения ещё толь�
ко создается. Мы сделали шаг к её 
реализации. Конечно, она будет на�
правлена на воспитание детей, роди�
телей и тренеров. Не думайте, что это 
пустые слова: создается программа, 
которую мы постараемся воплотить 
в жизнь. Сегодня чувствуется дефи�
цит специализированных знаний, 
которые нам сейчас требуются. Я 
не первый раз уже в Герценовском 
университете, и хотелось бы отме�
тить, что вы не стоите на месте и 
постоянно развиваетесь. Это стало 
ещё одной причиной выбора РГПУ 
им. А.И. Герцена в качестве парт�
нера для сотрудничества.

М.Л. Митрофанов рассказал 
подробнее о необходимости допол�
нительного образования родителей. 

По словам директора ФК «Зенит», 
ребенок в спортивной школе нуж�
дается в понимании определенных 
вещей.  Постоянно находясь в замк�
нутом коллективе, помимо постоян�
ной физической нагрузки он испы�
тывает нагрузку психологическую. 
Основная задача программы –
понять, как поддерживать и воспи�
тывать его в этой ситуации:

� Ведь мы хотим готовить 
спортсменов, которые не ста�
новятся машиной. Мы хотим 
видеть в нашей команде людей 
образованных, которые развиты 
нравственно, морально и духовно. 
Сделать без родителей все это 
практически невозможно. 

� Точек соприкосновения у 
профессий актёра и учителя до�
статочно много.  Это, например, 
воспитание зрителей, психоло�
гические аспекты этих профес�
сий, просветительская функция. 
Педагог – главный агент совре�
менного искусства в обществе, – 
подчеркнул А.А. Могучий.

С точки зрения культуроло�
гических исследований театр – 
одно из уникальных явлений, в 
котором равно сосуществуют 
элементы национальной, массо�
вой, внутренней, высокой куль�
туры. Взаимоотношения театра 
с обществом складывались на 
протяжении многих веков. При�
чем предназначение театра, 
его место в жизни и сознании 
людей менялось в зависимости 
от эпохи. Но во все времена 
публика играла в театре одну 
из главенствующих ролей. Зри�
тельный зал – это то, что актёр 
всегда может видеть со сцены. 
Спектакль оживает, только ког�
да приходит публика, иначе –
это воздушная схема.

Современный педагог разви�
вается более как междисципли�
нарный деятель: творчество про�
является и в работе с детьми, и в 
создании интересного учебного 
процесса. Культура – это единст�
венная сфера жизни, которая 
создается человеческой мыслью 
и душой, поэтому воспитание 
грамотного зрителя – одна из 
возможных перспектив работы 
учителя сегодня. Постепенно раз�
мываются границы между искус�
ством, театром, преподаванием 
и общественной деятельностью. 
Именно поэтому театралы, теат�
роведы и театральные критики 
решили всерьёз взяться за вос�
питание зрителей.

Продуктивная связь искусст�
ва и просвещения в современном 
мире – одна из самых приоритет�
ных. Практически все театры в Ев�
ропе социально ориентированы, 
в крупнейших из них обязательно 
функционирует образователь�
ный отдел. И в самом деле, театр 

и проведение школьного урока – 
очень совместимые понятия, 
тесно переплетающиеся между 
собой. Театр – то же самое вос�
питание и саморазвитие, только 
вид сбоку, как говорится. Думаю, 
многие согласятся с тем, что 
театральная методика способс�
твует появлению естественного 
диалога между учеником и учите�
лем; начинается процесс сотвор�
чества. У школьников появляется 
интерес к себе, к другим.

Чтобы выявить наиболее пер�
спективные векторы развития и 
сформировать конкретные на�
правления для сотрудничества, 
Герценовский университет при�
нимал делегацию, состоящую из 
экспертов искусствоведов. В ее 
состав вошли художественный 
руководитель БДТ им. Г.А. Товс�
тоногова А.А. Могучий, руководи�
тель просветительского отдела 
БДТ Б.Д. Павлович, начальник 
отдела творческого развития 
А.В. Платунов и заведующая 
литературно�драматургическим 
отделом БДТ им. Г.А. Товстоного�
ва С.Г. Щагина.

Гостей приветствовали рек�
тор В.П. Соломин и руководство 
университета. В начале визита 
они были приглашены на об�
зорную экскурсию по главному 
корпусу Герценовского универ�
ситета. Осмотр начался с Фун�
даментальной библиотеки, где 
проходила выставка иллюстра�
ций к произведениям Виталия 
Бианки. Директор Фундаменталь�
ной библиотеки провела гостей в 
зал со старинными раритетными 
изданиями, где можно было 
увидеть множество интересных 
экспонатов, например, книгу с 
автографом писателя.

После осмотра нескольких 
залов главного корпуса встреча 
продолжилась в рабочем режи�
ме. Первый проректор Герценов�
ского университета С.А. Гончаров 
представил гостям руководство 
университета. В ходе дискуссии 
обсуждались  различные аспек�
ты совместной деятельности 

ÏÅÄÀÃÎÃ ÊÀÊ ÀÃÅÍÒ ÏÅÄÀÃÎÃ ÊÀÊ ÀÃÅÍÒ 
ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÃÎ ÈÑÊÓÑÑÒÂÀÑÎÂÐÅÌÅÍÍÎÃÎ ÈÑÊÓÑÑÒÂÀ

ÂÏ ФОТОРЕПОРТАЖ «ПВ»

21 ФЕВРАЛЯ21 ФЕВРАЛЯ

Студентка 2 курса факультета физической культуры РГПУ им. А.И. Герцена 
Юлия Овсянникова – лауреат премии «Талант преодоления» Совета ректоров 
вузов Санкт%Петербурга. (После церемонии награждения с проректором по 
учебной работе В.З. Кантором. Фото Н. Алексютиной.)

5 МАРТА 5 МАРТА 

В институте народов Севера Герценовского университета состоялась встреча с г%ном Ману%
элем Муласом – первым секретарём Посольства Канады по делам Арктики. Во встрече участ%
вовали проректор по международному сотрудничеству РГПУ им. А.И. Герцена С.М. Шилов, 
директор института международных связей А.Ю. Круглов, директор института народов Севера 
Л.Б. Гашилова, заведующий кафедрой этнокультурологии И.Л. Набок, заместитель директора ИНС 
Е.В. Малышева, директор музея ИНС А.И. Гашилов, сотрудники и студенты института

Ректор РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломин приветствовал в стенах Герце%
новского университета участника зимней Олимпиады 2014 в Сочи, кёрлингиста 
П.Д. Дрона – выпускника аспирантуры Герценовского университета

14 МАРТА14 МАРТА

14 марта в Герценовском университете 

приветствовали делегацию БДТ им. Г.А. Тов�

стоногова во главе с художественным руко�

водителем театра А.А. Могучим.

искусствоведов и педагогов. 
Например, проведение мастер�
классов и открытых лекций, где 
учителя должны вовлекаться 
непосредственно в современное 
искусство, работать в прямом 
контакте с театром. Благодаря 
таким семинарам�практикумам 
профессиональные инструмен�
тарии молодых педагогов смогут 
пополняться базовыми театраль�
ными навыками.

В ближайшее время будет 
сформирована эксперимен�
тальная группа, состоящая из 
экспертов педагогов и искусст�
воведов, задачей которой будет 
найти наиболее перспективные 
точки стыковки современного 
образования и театрального 
искусства. 

� Надеюсь, в результате 
мы получим мощный проект, 

ориентированный не только на 
развитие искусства театра и пе�
дагогического образования, но 
также служащий формированию 
будущего поколения, которые 
обязательно придут в театр как 
зрители, – подытожил встречу 
ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
В.П. Соломин.

Анастасия ПОСТНИКОВА, 
корреспондент «ПВ»

ÀÐÊÒÈ×ÅÑÊÈÅ ÃÎÐÈÇÎÍÒÛÀÐÊÒÈ×ÅÑÊÈÅ ÃÎÐÈÇÎÍÒÛ

В
озможно, каждому чи�
тателю «Педагогичес�
ких вестей» известно о 
глобальном изменении 

климата планеты. Но определить 
его тенденции и последствия могут 
лишь специалисты в области физи�
ческой географии.

В 2011 году, при поддержке 
Российского фонда фундамен�
тальных исследований и немец�
кого научного фонда DFG, была 
создана рабочая группа ученых, 
проводившая на протяжении трех 
лет значительные по масштабу 
научные изыскания в Арктической 
Сибири. Это интернациональный 
отряд, в состав которого вошли 
исследователи Герценовского 
университета (НОЦ «Экология и 
рациональное природопользова�
ние», руководитель – профессор 
В.П. Соломин), Московского и Якут�
ского госуниверситетов, Геологи�
ческого института РАН, Института 
полярных и морских исследований 
им. А. Вегенера (Германия, руково�
дитель проекта — Лутц Ширрмей�
стер), университетов Гамбурга и 
Грайфсвальда. В группу вошли спе�
циалисты в области палеогеогра�
фии, почвоведения, криолитологии 
и мерзлотоведения, экологии и био�

ÈÒÎÃÈ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎ-ÃÅÐÌÀÍÑÊÎÃÎ ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÀ
С 3 по 5 февраля в Герценовском университете
состоялось заключительное совещание рабо�
чей группы российско�германского проекта 
«Полигоны в болотных тундрах: состояние и 
динамика в результате изменения климата в 
полярных регионах».

В.Ф. КУЛИКОВ, 
доцент кафедры физической 

географии и природопользования

логии. Широкий спектр отраслевых 
специалистов позволил придать 
успешность и высокое качество 
выполнению программ проекта.

В ходе совещания и в много�
численных отзывах на результаты 
работы эксперты отмечали: комп�
лексный характер исследований 
полигональных ландшафтов не 
имеет аналогов среди подобных 
изысканий. Палеогеографические 
исследования подтвердили, что 
Арктика быстро реагирует на из�
менение климата Земли (феномен 
«арктического преувеличения»). В 
процессе исследования Арктичес�
кой Сибири был получен огромный 
палеогеографический материал, 
который послужил основанием для 
оценки современного состояния, 
прогнозирования развития, а также 
биомониторинга экологических 
условий полигональных тундровых 
экосистем. Полученные результа�
ты и выводы исследований были 
опубликованы в трех монографиях 
и в 31 статье в российских и зару�
бежных журналах. 

Целью российско�герман�
ского проекта, помимо фундамен�
тальных научных исследований, 
стало закрепление молодых ученых 
стран�участников в науке и обра�

зовании. С отличными оценками 
были защищены дипломные и 
магистерские проекты студентами 
Герценовского университета, МГУ 
им. М.В. Ломоносова (факультет 
почвоведения), университетов 
Потсдама и Стокгольма. По ре�
зультатам конкурса НТТМ � 2012, 
проводимого в Москве, аспиранту 
кафедры физической географии 
и природопользования Виктору 
Ситало (руководитель — профессор 
Д.А. Субетто) присуждена золотая 
медаль «За успехи в научно�техни�
ческом творчестве».  Ряду студентов 
и аспирантов — участникам про�
ектов — были вручены стипендии 
Германской службы академических 
обменов.

В заключительных материалах 
совещания было отмечено созда�
ние в ходе выполнения проекта 
обширной научной базы, которая 
может служить основой реализации 
нового долгосрочного сотрудничес�

тва Герценовского университета и 
ведущих научных, образовательных 
центров России и мира в целом. 

Экспедиционный отряд в дельте реки Индигирка

Полевые работы в тундре. Якутия

Участники совещания «Полигон 2014»
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В Фундаментальной библиотеке Герценовского университета

А.А. Могучий и В.П. Соломин в Белом зале Герценовского университетаА.А. Могучий

Рабочая встреча Памятная запись в книгу почетных гостей
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П
ри отсутствии 
социальных 
гарантий ор�

ганизации лечения  и 
отдыха профсоюзам 
приходится самосто�
ятельно решать про�
блемы и искать новые 
формы работы по оз�
доровлению работни�
ков образовательных 
учреждений и студен�
тов. Поэтому профсо�
юзным комитетом РГПУ 
им. А.И. Герцена были 
заключены договоры о 
сотрудничестве с сана�
ториями «Сестрорецкий 
курорт», «Восток�6», 
«Гелиос  Отелем» на 
предоставление путе�
вок по льготной цене 
(скидка – от 10 до 20 
процентов от стоимости 
путевки).

В нашем университе�
те уже традиционной стала ор�
ганизация отдыха сотрудников и 
студентов в период зимних и лет�
них каникул. Новогодние празд�
ники мы провели в «Балтийце», в 
поселке Репино. Пансионат рас�
полагает большим парком, пунк�
том проката, в котором есть все 
необходимое для полноценного 
зимнего досуга. Отдых включал 
посещение бассейна, вечером 

П
оздравляем сборную ко�
манду РГПУ им. А.И. Герце�
на по спортивному туризму 

(лыжные дистанции), занявшую пер�
вые места  в данных соревнованиях.

Состав команды: Е. Самарина, 
мс, магистрант 2 курса факультета 
физической культуры; А. Бахтина, 
кмс, студентка 2 курса  магистрату�
ры  факультета химии; А. Девятков, 
3 разряд, студент 1 курса факультета 
физики; Д. Базалеев, 1 разряд, сту�
дент 3 курса факультета географии; 
П. Степнов, 1 разряд, студент 2 курса 
факультета биологии; С. Головенков, 
1 разряд, студент 2 курса факультета 

РОССИЙСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

ОБЪЯВЛЯЕТ
Выборы заведующих кафедрами:
геометрии сроком на 3 года; ин�
тенсивного обучения иностранным 
языкам сроком на 5 лет; медико�
валеологических дисциплин сроком 
на 5 лет.
Конкурсный отбор на замеще�
ние должностей на контрактной 
основе:
Профессоров кафедр: ботаники 
(1 ставка); методов психологического 
познания (0,5 ставки); музыкаль�
ного воспитания и образования 
(0,5 ставки); психологии человека 
(1 ставка; 0,75 ставки); русского 
языка (2 ставки).
Доцентов  кафедр:  алгебры 
(1 ставка); зарубежной литературы 
(2 ставки); интенсивного обучения 
иностранным языкам (1 ставка; 
0,75 ставки); немецкого языка 
(0,75 ставки); рисунка (6 ставок); 
русского языка (1 ставка).
Старших преподавателей кафедр: 
интенсивного обучения иностранным 
языкам (0,25 ставки); методов психо�
логического познания (0,25 ставки); 
рисунка (3 ставки; 0,5 ставки).
Ассистентов кафедр: английского 
языка для гуманитарных факультетов 
(1 ставка); зарубежной литературы 
(0,25 ставки); рисунка (0,25 ставки).
Срок подачи документов – 
месяц со дня опубликования 
объявления.
Адрес: 191186, Санкт�Петер�
бург, наб. р. Мойки 48, РГПУ 
им. А.И. Герцена, отдел ученого 
секретаря университета. Телефон: 
571�29�52.

14 по 16 февраля на базе «Динамо» в поселке 
Токсово прошли чемпионат Санкт�Петербурга 
среди вузов и чемпионат Санкт�Петербурга по 
спортивному туризму (лыжные дистанции).

безопасности жизнедеятельности; 
А. Просолова, 1 разряд, студентка 
1 курса факультета физической куль�
туры; Т. Стащук, кмс, студентка 2 кур�
са факультета физической культуры; 
И. Лансков, 3 разряд, студент 2 курса 
факультета географии; А. Юнин, кмс, 
аспирант 2 курса.

Команду к соревнованиям го�
товили преподаватели�тренеры: 
В.А. Абаев, мс, доцент кафедры физи�
ческой культуры; В.В. Филиппов, кмс, 
старший преподаватель кафедры 
физической культуры; Л.Р. Пальтиель, 
кмс, доцент кафедры физической 
культуры.

ÌÎËÎÄÛÅ, ÀÊÒÈÂÍÛÅÌÎËÎÄÛÅ, ÀÊÒÈÂÍÛÅ ÎÒÄÛÕ ÍÀ «ÎÒËÈ×ÍÎ»!
Забота о здоровье членов профсоюза – одна 
из основных задач профсоюзного комитета.

в кинотеатре демонстрировались 
интересные фильмы.

Проживание, питание, обрат�
ный отъезд – все организовано 
на очень высоком уровне. Хотим 
выразить огромную благодарность 
за заботу, отличную организацию 
и пожелать профкому дальнейших 
успехов в работе.

От имени отдохнувших –  
председатель профсоюзного бюро 

института детства
Р.М. МАТЮШИЧЕВА

В
след за биатлонистами 
команда нашего универ�
ситета стала победителем 

Универсиады по лыжным гонкам 
в командном и личном зачетах и 
также завоевала путевку на финаль�
ные соревнования III Всероссийской 
зимней универсиады в г. Ижевске 
с 3 по 9 марта. Наши студенты не 
оставили никаких надежд спортсме�
нам таких вузов Санкт�Петербурга, 
как «большой» Университет, Гор�
ный, Политехнический, Лесотехни�
ческий, Балтийский, Областной пе�
дагогический университеты. Всего 
в соревнованиях приняли участие 
27 высших учебных заведений 
Санкт�Петербурга.

Сочетание высшего спортивно�
го мастерства с эффективным пе�
дагогическим образованием стало 
возможным благодаря вниманию 
и поддержке со стороны ректора 
РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломи�
на, проректора по учебной работе 
В.З. Кантора, деканов и препода�

вателей факультетов физической 
культуры, экономики, управления и 
юридического.

Состав команды победителей:  
Н. Ефремова, МС, член молодежной 
сборной команды России, магис�
трант 2 курса ФФК – 1 место на 
дистанции 5 км свободным стилем 
и 3 место – классическим; А. Кали�
нина, МС, студентка 1 курса ФФК – 
1 место на дистанции 5 км класси�
ческим стилем и 2 место – свобод�
ным; О. Летучева, МС, студентка 
1 курса ФФК – 3 место на дистан�
ции 5 км классическим стилем;
О. Забродина, КМС, студентка 
3 курса ФФК – 2 место на дистанции 
5 км классическим стилем и 3 мес�
то – свободным; Н. Вячеславова МС, 
студентка 5 курса ФФК; Е. Курочки�
на МС, аспирантка 2 курса ФФК; 
В. Лебедев, КМС, студент 5 кур�
са ФФК; В. Смирнов, МС, сту�
дент 4 курса ФФК; Ю. Кургузки�
на, МС, студентка 5 курса ФФК; 
А.  Пашечко,  КМС,  студентка

Очередная победа лыжников�гонщиков на 
III зимней Универсиаде Санкт�Петербурга.

24 февраля на базе «ПАН» в поселке Орехово 
прошли соревнования III зимней Универсиады  
Санкт�Петербурга по спортивному ориентиро�
ванию на лыжах.

Поздравляем сборную РГПУ им. А.И. Герцена, ставшую серебряным 
призером.

Состав команды: Е. Самарина, мс, магистрант 2 курса факультета 
физической культуры; А. Бахтина, кмс, студентка 2 курса магистратуры 
факультета химии; А. Девятков, 3 разряд, студент 1 курса факультета 
физики; М. Засимовская, кмс, студентка 1 курса факультета географии;
 К. Фершалова, мс, студентка 2 курса магистратуры факультета физи�
ческой культуры; М. Мильч, кмс, студентка 1 курса магистратуры фа�
культета изобразительного искусства; М. Солодейников, кмс, студент 
2 курса факультета математики; И. Попов, мс, студент 4 курса факульте�
та географии; Д. Елизаров, мс, студент 1 курса факультета физической 
культуры; П. Новокшенова, мс, студентка 4 курса факультета коррекцион�
ной педагогики; А. Гришанова, кмс, студентка 3 курса факультета физики;
А. Мельникова, кмс, студентка 3 курса факультета географии.

Команду к соревнованиям готовили преподаватели�тренеры: 
В.А. Абаев, мс, доцент кафедры физической культуры;  В.В. Филип�
пов, кмс, старший преподаватель кафедры физической культуры; 
Л.Р. Пальтиель, кмс, доцент кафедры физической культуры.Спортивный отдел кафедры 

физической культуры

ÏÎÁÅÄÀ ÇÀ ÍÀÌÈ!ÏÎÁÅÄÀ ÇÀ ÍÀÌÈ!

Карина Фершалова, мастер спорта по спортивному ориентированию, 
бронзовый призер III зимней Универсиады Санкт%Петербурга

Н. Ефремова, Н. Вячеславова, А. Калинина, О. Летучева

1 курса ФФК; Е. Туги, 1 разряд, 
студентка 1 курса факультета управ�
ления; Е. Жевлаков, МС, аспирант 
кафедры теории и методики ФК; 
И. Жилинский, МС, студент 4 курса 
ФФК; П. Липатов, КМС, студент 
3 курса ФФК; М. Курочкин, КМС, 
студент 4 курса ФФК; Р. Истомин, 
МС, магистрант 2 курса ФФК; 
А. Хлямова, КМС, студентка 1 курса 
факультета управления;  В. Волко�
ва, КМС, студентка 2 курса ФФК; 
М. Ефимова, КМС, студентка 
2 курса ФФК.

Команду к соревнованиям го�
товили преподаватели�тренеры: 
А.С. Двоскин, МСМК, препода�
ватель�тренер; В.В. Фарбей, МС, 
доцент кафедры спортивных дис�
циплин ФФК; М.В. Романенко, 
МС, старший преподаватель ка�
федры спортивных  дисциплин 
ФФК; В.В. Фарбей, МС, профессор 
кафедры ФК; В.И. Горбачев, стар�
ший преподаватель кафедры ФК; 
В.А. Курочкин, преподаватель�тре�
нер кафедры ФК.

ÏÐÈÇÅÐÛÏÐÈÇÅÐÛ

Члены сборной команды Герценовского университета (слева направо): Е. Самарина, А. Бахтина, 
Т. Стащук, А. Юнин и тренер В.А. Абаев

Кафедра физической культуры


